

LA PRENSA

DIARIO DE LA MAÑANA.

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSTITUCIONAL.

MADRID.

Para hacer la suscripcion, dirijase carta certificada con el importe de un trimestre al administrador de LA PRENSA. Tambien se hacen por medio de los corresponsales de este periódico, que lo son los de la Biblioteca selecta de autores españoles, y en las principales librerías de España.

Redaccion y administracion de LA PRENSA: Calle de Jacometrezo, números 7 y 9, principal.

AÑO SEGUNDO.—NÚMERO 522.

Table with subscription rates: MADRID: un mes... 4 reales. PROVINCIAS: trimestre adelantado... 20. Por conducto de los corresponsales... 24. LUNARUM ET EXTRANJERO: trimestre... 70. SEMESTRE... 120.

SECCION EDITORIAL.

ESPAÑA ESTA DE LUTO.

Ante la inmensa gravedad del azaroso período que estamos atravesando, queremos olvidar, y olvidamos voluntariamente, las diferencias que nos separan del Gobierno radical; ni siquiera queremos recordar nuestras discordias de partido, porque cuando la honra de la patria está amenazada por sus eternos implacables enemigos, deben enmudecer las pasiones políticas, y manifestarse en toda su pureza, los sentimientos patrióticos que se levantan espontáneamente en todos los pechos españoles, al solo anuncio de que pueda correr algun peligro la integridad de nuestro territorio.

Pensoso es confesarlo; pero fuera desleal ocultarlo. La patria está en peligro decíamos ayer en nuestro suplemento, y hoy repetimos idéntico grito de alerta al pueblo español tan celoso de su honra. La patria está en peligro, porque el Gobierno radical, mendigando indignamente la popularidad que tanto le desvanece, pretende llevar a nuestra rica y leal provincia de Puerto-Rico las reformas administrativas y políticas que exigen los filibusteros, desoyendo, en cambio, las quejas y reclamaciones de los centros Hispano-ultramarinos, representantes de los sentimientos que animan a nuestros hermanos de allende los mares, y las universales protestas que se levantan en todos los ámbitos de la Península contra esas reformas, cuyo establecimiento perturbaría hondamente la tranquilidad de aquellas Antillas, y fomentaría la insurrección armada que está sembrando el luto y la desolación en Cuba; y no es que el Gobierno desconozca, como pretende suponer, que las reformas acordadas para Puerto-Rico, no afecten directa y necesariamente a la isla de Cuba, es que los filibusteros, secundados eficazmente por algunos ilusos ó malvados, compruden que ciertas concesiones en las actuales circunstancias, alentarán la insurrección cubana y provocarán fatalmente la de Puerto-Rico. De ahí ese empeño en arrancar al Gobierno las reformas anunciadas, presentado en apoyo de sus las patrióticas aspiraciones, que su establecimiento sin afecta a la isla de Cuba, ni puede producir en Puerto-Rico la perturbación que temen con sobrado fundamento todos los españoles que desean ANTE TODO, la honra y la prosperidad de la patria.

No somos nosotros menos partidarios que los radicales, de reformar la legislación de nuestras provincias ultramarinas, en el sentido que aconseja la prudencia y el espíritu progresivo de estos tiempos; no haremos tampoco hoy nueva profesión de fe respecto de la esclavitud, porque conocidas son nuestras aspiraciones y deseos; pero si declaráramos franca y lealmente que mientras se derrame la sangre de nuestros hermanos en Cuba; que mientras continúe la insurrección traidora del filibusterismo, talando e incendiando los ingenios, destruyendo la industria, paralizandó el comercio y cometiendo todo género de crímenes, sería una debilidad vergonzosa y una abdicación irritante conceder lo que se pide en son de amenaza para utilizarlo en perjuicio de los intereses de la patria común. Antes que ceder a la presión que hoy ejerce el filibusterismo en las regiones oficiales, que a la deshonra y la vergüenza, preferiríamos perder aquellas ricas provincias, sin amenguar la dignidad e hidalguía de este pueblo generoso, que supo siempre sacrificar sus intereses y sus vidas en defensa de la patria, pero que jamás consintió a sabiendas en su deshonra.

Por eso ha cundido la alarma en todos los campos políticos, en los centros industriales, en el comercio, en la fabricación y hasta en las sociedades científicas y literarias; por eso se levantan energicas y razonadas protestas en todas partes; por eso se divide la mayoría de las Cortes, y se unen en un solo pensamiento todas las fracciones políticas para oponerse a la realización del pensamiento del Gobierno. La patria está en peligro y es preciso salvarla, y para conseguirla, no debemos renunciar a los medios que las leyes nos conceden, ni cesar sacrificio alguno por costoso que sea; pero descartando, en absoluto, esta importantísima cuestión de honra nacional, de toda mira y pasión política que la empañe, o que la debilite.

Si en algun tiempo pasaba como axioma a aquella frase que decía: "Salvase los principios y perezcan las colonias", hoy debemos gritar con todas nuestras fuerzas: "Salvase las colonias y perezcan los principios"; sin renunciar al planteamiento de

las reformas convenientes en nuestras provincias, despues de aplastada la revolucion que ensangrienta las fértiles llanuras y las escabrosas montañas de Cuba.

SUCESOS DE ANOCHE.

El pánico, la alarma, la agitacion que anoche ha presenciado el pueblo de Madrid es, indiscutible, aunque justificado.

Vamos a dar a conocer a nuestros lectores los detalles de lo ocurrido, tal y como han llegado hasta nosotros, que estamos dispuestos a rectificar caso de que nuestras noticias no sean tan verídicas como creemos.

Serian como las nueve y media cuando varios disparos hechos en la Puerta del Sol, fueron origen de que instantáneamente se cerrasen todos los establecimientos incluidos los cafés, en prueba, sin duda de la confianza que domina a todas las clases de la sociedad.

Casi al mismo tiempo se oyeron tambien disparos en otros puntos, y como era consiguiente, la alarma se hizo general y las gentes abandonaron los teatros, en alguno de los cuales, como en el de Variedades, entró la milicia con bayoneta calada, para que se diese por terminada la funcion. En el de la Zarzuela, los agentes de orden público alarmaron a los espectadores al verlos entrar a dar el encargo a una señora, de parte del gobernador, para que saliera inmediatamente.

Coincidiendo con estos hechos, se verificó el siguiente: Salian de la Escuela Pia de San Fernando varios individuos que celebraban una reunion republicana y como daban voces y gritos de viva la república, fueron atacados por los agentes de orden público de aquellos sitios, trabándose una lucha de la que resultaron dos agentes heridos, disolviéndose los amotinados y produciendo la alarma y confusion consiguiente.

La infantería tomó algunas calles, estableciendo en ellas puestos avanzados, tales como la plaza de Anton Martín, donde tambien han ocurrido algunas desgracias.

A poco más de las doce, presenciáramos un suceso inaudito, propio, solamente, de épocas y administraciones políticas de ominosa recordación, imposible de que tengan lugar bajo un gobierno tan liberal como, dice serlo, el que hoy funestamente rige al país.

En la Puerta de Sol y cerca de la calle de la Montera habia un grupo compuesto de escasas personas que se limitaban tan solo, a referirse mutuamente lo que acabamos nosotros de exponer. El general Milans del Bosch que acortó a pasar por aquel sitio acompañado de su ayudante, hubo de detenerse y rogó a cuantos componian el grupo que se retirasen a sus casas, como iban a haberlo, a no ser por un peloton de agentes de orden público que, destacado del ministerio de la Gobernacion, le disolvió a viva fuerza, sin hacer antes las intimaciones que son del caso, resultando herido en la frente el ayudante del referido general.

Este hecho brutal, que ni bajo las situaciones políticas más reaccionarias, ha tenido ejemplo, indignó a cuantos le presenciaron, de la misma manera que a nosotros, que no encontramos palabras, por duras que sean, para calificar hechos de tal naturaleza.

Las autoridades todas de Madrid, debieran velar por que sus dependientes observaran las leyes, por que mal pueden hacerlas respetar, si las desconocen por completo, ya sea por ignorancia ó ya por malicia.

¿En qué país vivimos? ¿Es este el Gobierno liberal? ¿No se requieren tres intimaciones, antes de hacer uso de la fuerza, para disolver alguna reunion en la vía pública y en análogas ocasiones? ¿Por qué no se hizo así? Si otro fuera el Gobierno que nos rige, los bárbaros ejecutores de tan indigna hazaña, serian severamente castigados con todo el rigor de la ley, pero en estas circunstancias, la ley está hollada por los mismos que debieran ser los primeros en respetarla. ¡Desgraciado país que vive bajo el yugo de un Gobierno radical!

Mas continuemos la narracion de los hechos.

La sesion del Congreso se celebraba, precisamente, en los momentos en que ocurría cuanto referimos, y los diputados radicales, en lugar de constituirse en sesion permanente, como debían haberlo hecho, cual si hubiesen oido una corneta que tocara a retirada, se disolvieron, dirijiéndose precipitadamente a sus casas.

No tenemos nada que decir de semejante conduc-

ta, el país la apreciará como debe; solo, si, haremos constar, que es una prueba de valor cívico la que ayer dieron los diputados radicales, que no se debe olvidar.

A última hora ampliaremos estas noticias, comunicando a nuestros lectores cuantas lleguen a nuestro conocimiento.

PROTESTAS.

Ayer presenciáramos una de esas escenas que son indescriptibles y que honran a un pueblo como el nuestro, celoso de su dignidad, de su prestigio y de honra.

El sentimiento del patriotismo, arde aun en las venas del pueblo español, y no hay miedo de que la dignidad nacional sea ofendida ni en poco ni en mucho, por los imprudentes actos de cualquier Gobierno, siquiera sea este, como ahora acontece, al Gobierno más inmoral, más desacreditado y más fatal para los intereses de la sociedad española.

Estas y otras muchas consideraciones, nos sugiere el recuerdo de la sesion celebrada ayer tarde por el centro Hispano-ultramarino. Estando reunida su junta directiva con todas las comisiones de los centros provinciales y de las corporaciones que han venido a protestar contra las medidas reformistas que se propone llevar a las Antillas, el ministerio del Sr. Ruiz Zorrilla, que parece gozarse en crear a cada paso un nuevo conflicto al país, se presentó en el salon una comision del Circulo constitucional, presidida por el Excmo. señor duque de la Torre y compuesta de los Sres. Sagasta, Topete, Romero Ortiz, Balaguer, Romero Robledo, Herrera, Mudeampo y otras eminencias del partido conservador, y manifestó, que, prescindiendo de toda idea política, abdicando completamente todo sentimiento de partido, e inspirándose solamente en el más puro patriotismo, iban a ofrecer su cooperacion al centro Hispano-ultramarino en todas las gestiones que este acordara para procurar la salvacion de la integridad nacional, y evitar los efectos contrarios a la pacificacion de la isla de Cuba que necesariamente han de producir las indicadas reformas.

Con extraordinarios aplausos fueron acogidas tan patrióticas declaraciones, fundadas en un sentimiento nacional, ajeno por completo a la política y a la lucha candente de los partidos. Y bien claro se mostró este sentimiento nacional en la actitud demostrada por todos los partidos de oposicion, pues que en la citada junta resonó el mismo eco patriótico de los representantes del carlismo, del moderantismo y de la prensa de diferentes matrices.

Debemos hacer constar que, los señores duque de la Torre y Romero Robledo, pronunciaron entusiastas discursos, en pró de la causa noble y siempre santa de la integridad del territorio, hoy comprometido gravemente.

Nosotros nos enorgullecíamos ayer, al presenciartan grande espectáculo, digno verdaderamente de españoles; y como quiera que la gravedad de las circunstancias nos impone en este momento una prudente reserva, nos abstemos de hacer comentario alguno sobre la torpe y desalentada conducta del ministerio actual; causa de muchos males que llora hoy España, y de los que forzosa y desgraciadamente ha de llorar mañana.

The Forning Times de Londres, transcribe un artículo publicado por el Anglo-American Times, en el que se sirve, como de un gran argumento, en apoyo del filibusterismo, del hecho de haber contribuido España, en union de Francia, a la independencia de los Estados Unidos.

Esto no quiere decir nada, absolutamente nada, en aquella época existía entre Francia y España, por una parte, e Inglaterra, por otra, un antagonismo y rivalidad sin límites. Las dos primeras naciones habian contratado el célebre Pacto de familia y por él, siempre que cualquiera de las dos se viera empenada en una guerra contra la última, tenían que auxiliarse en ella con un ejército. Esta fué la causa por la cual España luchó contra el orgulloso Albion en favor de la independencia del Norte de América.

Pero en la actualidad es completamente distinto; Inglaterra y España son, dos potencias amigas, y todos los auxilios que la primera preste a la insurreccion de Cuba, es contra todo derecho internacional y faltando a las leyes de la neutralidad, que deben respetarse en casos como el presente, en que una provincia cualquiera se insurrecciona contra el Gobierno de la metrópoli. Estos auxilios, estas

simpatías, han recibido el nombre de filibusterismo, y filibusteros son los gobiernos que practiquen aque- llos y demuestren estas de manera tan ostensible, siendo asimismo filibusteros cuantos periódicos defiendan esta política.

Otra especie encontramos en el mismo artículo que queremos rebatir, y es la de que la isla de Cuba no es española. ¿Nos querrán decir los citados diarios lo que es? Pues que, por que pertenece al nuevo continente se ha de desprender del carácter enteramente español que posee? ¿Hay en ella algun elemento indígena? Ninguno. Su poblacion actual, se compone de hijos del país, descendientes de españoles, de peninsulares, hermanos de estos y de negros, que si bien no son españoles en cuanto a su raza, lo son porque han nacido en territorio español. Esto no se nos podrá negar en modo alguno.

Por lo demás, los periódicos ingleses a que contestamos, podrán pensar como gusten en este asunto; pero cuenten con que España posee suficiente grandeza, suficiente dignidad y poder para destruir a la vez los indignos manejos del filibusterismo y la insurreccion cubana.

Ya lo hemos dicho, la honra de España está empenada en esta cuestion, y jamás la honra de nuestra patria ha padecido el más insignificante menoscabo; a la sombra de su glorioso pabellón, triunfante en cien y cien combates, sabrá reñegar el necio orgullo de unos hijos espúreos que se olvidan de cuanto la deben, que desconocen que sin ella, sin un poderoso auxilio vendrian al estado deplorable en que se encuentran la mayor parte de las repúblicas americanas.

Cuando la alarma por todas partes, y el desasosiego que se siente, es general.

Insurrectos carlistas por un lado; importantes partidas republicanas por otro; motines en las poblaciones importantes; en estado de sitio varias provincias; la autoridad desprestigiada y silbada; los quintos negándose a entrar en caja; el Tesoro exhausto, y el filibusterismo en el Consejo de ministros, llevando el espanto a los habitantes de las provincias de ultramar. Tal es el estado del país en estos momentos de dominacion de la chusma.

La enfermedad se agrava; ¿será el pasiego el que la cure? Creemos que no.

Esta noche a las ocho se reunen en el local del centro Hispano-ultramarino, plaza de Bilbao, número 1, los representantes de todos los partidos, que no estén conforme con las anunciadas reformas.

La alarma cunde; el descontento, la desconfianza y el pánico se apoderan de todos; los motines y conflictos se suceden cada dia con una espantosa rapidez, y el ministerio vé todo esto con una indiferencia y sangre fría pasmosa.

¿Sabe el Gobierno a donde nos conduce? Si no lo sabe, por su ineptitud, por su crasa ignorancia, es fatal para el país, y si lo sabe, es doblemente fatal por su insignia mala fe política. ¿Terrible ha de ser la cuenta que deberá dar al país en su día? ¿Terrible ha de ser la responsabilidad que éste le exigirá? Pero por terrible que ésta sea, no igualará, por cierto, a su conducta, ruin, maquiavélica.

No puede ser más elocuentemente el hecho que refiere El Debate en estas líneas: Un hijo de Poncé (Puerto-Rico), D. Eusebio Mira del Hosten, que figuró en Madrid como uno de nuestros más ardientes reformistas, y que logró engañar a algunos incautos suponiendo que solo por amor a la libertad defendía las reformas más radicales para Ultramar (las más malas que hoy el Gobierno quiere llevar a Puerto-Rico), ha organizado en Santiago de Chile una reunion para pedir la separacion de Cuba de España, reunion que efectivamente ha tenido lugar el 11 de Octubre, ab ab el presidente de la reunion Sr. Contreras.

En ella pronunció el Sr. Hosten un discurso contra su patria y su proposo y logró que fuera Centre de otras dos siguientes proposiciones: Que se crease una sociedad de libertades para la separacion de Cuba de España, y que se organizara una expedicion para la liberacion de Cuba, y unexon deses, peramentado estos dias en Madrid, el jefe del Gobierno?

El tiempo lo dirá. Y si no lo dirá, lo dirá Labra, Padial, Baldorioty y otros cuantos radicales que se agitan en Madrid, y que se agitan en las provincias. Apenas ha tomado posesion de su destino el Sr. Gomis, capitán general de Cataluña, y ya se le piensa sustituir con el Sr. Moriones, pues no olía cosa seria nombrar a este general jefe del ejército de Cataluña.

Desengáñese el Sr. Zorrilla, desengáñense los patriotas que están en el poder, cuando la opinion se manifiesta contra ellos, es inútil el empleo de la fuerza para imponerlos.

La situacion radical está agonizante.

CÓRTESES.

CONGRESO.

Extracto de la sesion celebrada el día 11 de Diciembre de 1872.

Abierta á las dos y cuarto, bajo la presidencia del Sr. Rívero, se leyó y fué aprobada el acta de la anterior.

Los señores conde de Torenó, Nuñez de Velasco y otros presentaron exposiciones.

El Sr. Muñoz Nougés apoyó una proposición de ley para reformar los artículos de la ley que se refieren á la incapacidad de algunos concejales de ayuntamiento.

El Sr. Tutau explicó su interpelecion sobre el decreto últimamente publicado por el ministerio de Hacienda sobre la emision del empréstito de los mil millones.

Dice que en el citado decreto se ha faltado al art. 8.º de la ley promulgada para el arreglo de la Deuda, porque en aquella ley se dispuso que la emision se hiciera en papel de la Deuda exterior é interior, y además se dijo que se admitiria en pago toda clase de valores de la Deuda flotante que se trata de consolidar, mientras en el real decreto se dispone que la emision se haga en papel de la Deuda exterior únicamente, y para su pago solo se admiten ciertos valores, no todos los que constituyen la Deuda flotante.

Cree el Sr. Tutau que esta variacion se ha hecho para favorecer el Banco de París que tiene interés en que la mayor parte del empréstito se haga en París y Londres, pues de esta manera, percibirá el importe de la comision que no bajaría de siete millones y medio.

El Banco de París podrá además interesarse en el empréstito, saldando todas sus cuentas que tiene con el Tesoro, y convirtiéndolo en Deuda consolidada con grandísimas ventajas, todos los créditos que tiene contra el Tesoro.

Concluye diciendo que las consecuencias de estos desaciertos, serán que antes de cuatro meses será preciso declarar la bancarrota, porque no habrá quien preste un solo céntimo al Tesoro español.

Se levanta á contestarle el Sr. Ruiz Gomez, y se escusa con su enfermedad de no haber podido acudir al Congreso.

Dice que él quiso hacer una emision de 600 millones en Deuda exterior y 400 en interior, pero que razones muy atendibles le han aconsejado preferir la Deuda exterior.

Que él no tiene interés alguno en favorecer á los extranjeros, y bien queria ofrecer ventajas á los capitalistas españoles, pero que son tales las ventajas que proporcionará al Tesoro el tomar en las plazas extranjeras, que no ha podido menos de aceptar esta solucion.

El Sr. Tutau consume un segundo turno sobre la misma interpelecion, insistiendo en que la ley ha sido violada, y los intereses de la patria perjudicados por el señor ministro de Hacienda.

El Sr. Jove y Hévia habló para alusiones personales quejándose de que el Sr. Ruiz Gomez haya dicho que se le hace una oposicion sistemática y de mala fé.

Explica por qué motivos él fué el primero en llamar la atencion del Congreso sobre la irregularidad del decreto sobre la emision de los 1.000 millones que como ha probado el Sr. Tutau no está conforme con lo que se dispuso en la ley.

El señor ministro de Hacienda le contestó.

Varios señores diputados hicieron algunas preguntas, á las cuales contestó el mismo señor ministro.

El Sr. Maissonave leyó un telegrama dirigido por el Centro ultramarino de Avilés al señor ministro de Ultramar, felicitándole por la resistencia que ha hecho á los proyectos reformistas que apadrinan sus compañeros de gabinete, y pregunta el Sr. Maissonave si el ministro de Ultramar cree que ese telegrama es una censura para sus compañeros.

El señor ministro de Estado dice que no hay disidencia de ningun género en el seno del Gabinete sobre las reformas de Ultramar. Que el ministro de Ultramar está perfectamente de acuerdo con sus compañeros en llevar á Puerto-Rico la ley municipal que rige en la Península, como lo verá el círculo de Avilés y cuantos hoy se agitan pretendiendo hacer una bandera de oposicion al Gobierno á pretexto de defender la integridad nacional. Añade que no le extraña, porque el presidente del comité de Avilés es alfonsino.

Varios señores diputados piden la palabra sobre esta cuestion, y el señor presidente se la niega.

Por último, á ruego del Sr. Martos, y por acuerdo de una parte del Congreso, se concedió la palabra al Sr. Jove y Hévia, el cual defendiendo al presidente del Centro ultramarino de Avilés, dice que la cuestion que se ventila, no es cuestion de partido, sino que todos ellos están interesados en que se conserve la integridad nacional.

Y en prueba de que no es cuestion del partido alfonsino dice el Sr. Jove que en el mismo sentido opinan muchos señores de la mayoría y algunos republicanos.

El Sr. Martos contestó que á pesar de las palabras del señor Jove y Hévia, el Gobierno planteará en Puerto-Rico las reformas que necesita aquella isla, seguro de obtener el asentimiento de la mayoría.

Se entró en la órden del día y se leyó el dictámen de la comision, sobre el proceso del diputado Sr. Pascual y Casas.

El Sr. Fernandez Vazquez apoyó una enmienda á dicho dictámen, que retiró despues, y el dictámen fué aprobado por unanimidad.

Continuó el debate sobre el presupuesto de ingresos, y usó de la palabra el Sr. Fernandez de las Cuevas, como de la comision, en pró del segundo grupo.

Rectificaron los Sres. Gonzalez Janer, y Cuevas.

El Sr. Sampere habló para una alusion, y se suspendió la sesion para continuarla á las nueve.

CRÓNICA GENERAL.

Nos estamos dirigiendo á aquellos de nuestros suscritores que se encuentran en descubierta con la Administracion de LA PRENSA, pues si no satisfacen sus atrasos, tendremos el disgusto de incluirlos en la lista de deudores que vamos á publicar.

La Epoca, justamente indignada ante la imprudencia del ministerio radical, dice en su número de anoche:

«Tenemos algun motivo para creer que se ha influido en el ánimo del rey para decidirle á aceptar las proyectadas reformas ultramarinas, con el anuncio de reclamaciones de los Estados-Unidos. ¡Qué vergüenza para el Gobierno capaz de ceder á humillantes insinuaciones! ¡Qué responsabilidad si semejantes insinuaciones no existieran! Hemos sostenido, y á adie ha probado lo contrario, que los Estados-Unidos no

tienen derecho ni razon para mezclarse en nuestros asuntos interiores, pero si se mezclaran, nuestros hermanos de Ultramar serian los primeros en preferir la muerte violenta á la deshonra. ¿Hay nada más absurdo que suicidarse para alejar la eventualidad de un peligro quimérico?

El Gobierno, que no ha sabido sofocar la rebelion carlista, el Gobierno que se habria visto apurado para vencer la republicana sin sus divisiones interiores, provoca ahora alegre y voluntariamente una cuestion más grave que todas, una cuestion en que á pesar de toda la hipocresía con que se inicia, se dibuja ya el peligro inminente en que va á hallarse la integridad de la patria.

¿Es que se propone reunir todas las resistencias en un solo haz? ¿Es que quiere dar una bandera popular, patriótica, gloriosa, invencible á sus adversarios? Pues lo ha conseguido.

No habrá español tan indigno que quiera arrostrar la responsabilidad de servir una causa que comprometa la unidad del territorio.»

Y nosotros añadiremos, que si lo hubiera, seria hijo espúreo de España, y como tal, desleal é ingrato con la bandera á cuyos pliegues se cobija.

El día 3 estalló una gran tempestad en Nápoles. Los buques surtos en la bahía experimentaron graves pérdidas.

Por carta de persona autorizada que acabamos de recibir, sabemos que en Sama de Langreo (Asturias) se levantó una partida republicana, á la que iban á incorporarse personas de Oviedo conocidas por sus ideas avanzadas.

Dícese, sin que nosotros salgamos garantes de la noticia que en la provincia de Granada continúa con gran escándalo la venta clandestina de papel sellado y sellos de comunicaciones; y que tan radical industria, dícese tambien, se va extendiendo á otras localidades. Si esto es cierto, la culpa tienen los malos gobernantes que cambian un personal moral y apto por otro inepto y de oscura probidad.

Asunto es este que debe llamar seriamente la atencion del actual director de Rentas. Y de paso se nos ocurre preguntar: ¿qué resultado ha tenido el ruidoso expediente que hace más de dos años se formó en Granada por una comision especial que fué allí en averiguacion de las causas por que circulaba papel sellado falso en aquella provincia?

«Lo sabremo? Difícil es, porque esta gente suele echar tierra á los puntos negros y á los borrones.»

En las inmediaciones del Escorial se ha presentado una manada de lobos, que ha puesto en sumo cuidado á los pacíficos habitantes de aquella villa.

Se van á suprimir en Francia los depósitos creados especialmente para los condenados de la Commune. El primer depósito que va á quedar suprimido es el de Port-Luis, á consecuencia de la evasion de Dacosta y de otros cinco. Los que se encuentran presos en el referido punto serán trasladados á la prision de Belle Isle-en-Mer.

M. Thiers ha enviado á S. M. el rey sus felicitaciones con motivo del restablecimiento de su salud y hace votos por el afianzamiento de su dinastía y la tranquilidad de España.

En un periódico de Jerez del día 8, encontramos las siguientes noticias:

«Ha sido detenido un sujeto á las seis de la noche de anteayer que entraba por el camino de Arcos, el cual traía una escopeta de dos cañones y algunas municiones, diciendo que le iba á pegar un tiro al primero que se encontrara, y al mismo tiempo decía que era uno de los individuos que iban con la partida de Carrasco.»

«La fuerza que salió de esta para la inmediata villa de Trebujena, fué de lanceros de Montesa, y no de carabineros como ayer dijimos.»

Leemos en La Crónica Local de Tortosa:

«Se hacen los estudios dentro de nuestro distrito, del ferrocarril que ha de enlazar Escatron con San Carlos de la Rápita. Segun informes, se efectúan dichos estudios con gran rapidez, porque la empresa concesionaria, conociendo sus intereses, desea emprender los trabajos de construccion lo más pronto posible. Nadie desconocerá la utilidad de esa vía férrea y su importancia para Tortosa; pues aunque mas pronto ó mas tarde se construyese la de Madrid á Tarragona, pasando por Mora de Ebro, la primera inutilizaria el movimiento de atraccion en los pueblos comprendidos en el distrito de Gandesa y Bajo Aragón, por las ventajas que les reporta acudiendo á nuestro mercado.»

Parece que no tienen probabilidades de buen éxito las negociaciones entabladas entre Portugal y el Brasil, para un convenio consular.

Nuestro amigo el general Sanz, que tanto trabaja por la integridad de nuestro territorio, estuvo anteayer á visitar al rey para manifestarle que si se llevaban las reformas proyectadas á la isla de Puerto-Rico, las Antillas se perderian para la corona de España, cosa que de ninguna manera podría convenir al monarca.»

Ignoramos si despues de esta franca, leal y razonada conferencia, el rey estará de acuerdo con sus ministros responsables, ó contribuirá con su veto á la salvacion de la integridad del territorio español.

¡Allá veremos!

Leemos en La Verdad, periódico carlista:

«Segun nos escriben de Tona con fecha 5 del actual, á las nueve de la mañana de dicho día presentáronse á aquella tranquila poblacion dos hombres, uno montado y otro á pié, los cuales se dirigieron á casa de D. Simon Rovira, para decirle en resumidas cuentas que eran carlistas, y que, habiendo tenido conocimiento de que poseía un caballo, se presentaban á recogerlo, pagando por él lo que valiese.»

El Sr. Rovira se excusó diciendo que el caballo no le pertenecía, siendo propiedad de su cuñado D. Jaime Teixidó, y avisados con este, repitieronle sus pretensiones, añadiendo que, si no queria venderlo de buen grado, la partida se lo llevaria sin pagar.

El dueño del bruto no tuvo más remedio que entregarlo y recibir el precio que á los dos caballeros les dió la gana entregarle.

Este medio de adquirir lo ajeno se recomienda por lo ingenioso, y sobre todo por lo adecuado al lema de los carlistas: Dios, Patria y Rey.»

Dice El Imparcial:

«Tenemos una satisfaccion al adelantar á nuestros lectores una noticia que indudablemente llenará de júbilo á gran número de familias cuya situacion ha venido haciendo verdaderamente angustiosa la difícilísima porque ha atravesado el Tesoro.»

El próximo día 23 percibirán todos sus atrasos las clases pasivas de toda España, á cuyo fin hoy se comunicarán los órdenes por el ministerio de Hacienda á los jefes económicos de las provincias.»

Lo celebramos de todas veras, por más que la adquisicion de este dinero por medio de la exacion de Banco hipotecario traerá la ruina de la patria y el descrédito de nuestro Tesoro.

La Gaceta publica ayer lo siguiente:

«Aragón.—La faccion carlista de Madrazo, perseguida activamente por la columna del comandante militar de Calatayud, ha abandonado en Nuévalos 25 bagajes que llevaban para hacer más rápida la marcha. Las tropas siguen al enemigo.»

«En el resto de la Península no ha ocurrido novedad extraordinaria.»

Si esto es cierto nos alegramos por el país y por el Gobierno.

Otros apuntes para la misma obra:

J. C., carlista hasta el último pelo, dos reales.

J. S., lo mismo hasta las uñas, dos.

M. P. y B. P., hermanos carlistas hasta la consumacion de los siglos, cuatro.

Doña Trinidad Perez de Montoya, carlista antes de nacer diez.

Una persona, tres.

No sigamos más adelante: dejemos como última impresion la que produce el conocimiento de que entre tantos carlistas hay tambien una persona.

La Tertulia, diario de Alicante, dice:

«Las operaciones de la quinta en esta provincia se están llevando á cabo con completa regularidad. Los mozos de los diversos ayunamientos de que se compone, se presentan con puntualidad.»

El señor gobernador preside estas sesiones, y aun nuestros mismos adversarios confiesan que se procede en esta materia tan delicada con una imparcialidad y justicia de todo punto irrepochables.

Tambien hemos sabido con gusto que se corrigien con mano severa los infinitos abusos que en este punto se vienen cometiendo desde antiguo.»

En una iglesia del boulevard de Strasburgo ha sido encontrado un magnífico cuadro que representa el martirio de San Lorenzo. Está firmado por J. B. Grusé.

La ciudad de Phalsburgo ha regalado una espada de honor al coronel Taillant, que la defendió heroicamente durante el sitio de las tropas prusianas.

Dicen de Alcoy el martes 10:

«Se ha confirmado por desgracia lo que de público comenzó á decirse el sábado sobre la sangrienta lucha trabada entre la gente de Pallos y fuerzas del Gobierno. El resultado de este combate cuya relacion nos pareció entonces exajerada ha sido en efecto desastrosa. Segun datos autorizados la partida republicana mandada por dicho cabecilla, y sorprendida de la manera que dijimos, ha tenido 18 muertos, algunos heridos y 47 prisioneros; dejando además en poder de la tropa 44 armas de fuego, varios efectos de guerra y dos banderas. El ejército tuvo dos soldados y un oficial muertos, 30 individuos de tropa heridos y 3 contusos.»

Hay tambien que lamentar la desgracia de una pobre jóven del pueblo que casualmente fué gravemente herida.

Pallos con algunos de los suyos pudo escapar prodigiosamente, gracias á su magnífico caballo, dirigiéndose hácia el inmediato puerto de Salem.

La columna mandada por el coronel Trujillo, que además de los carabineros y Guardia civil se componia tambien de dos compañías cazadores de Mérida, se dirigió, terminada la accion, á la ciudad de Játiva.»

La Igualdad reconoce que la division, la discordia y la rivalidad han penetrado en sus filas, atribuyendo á esta causa el poco éxito del levantamiento federal.

La asociacion de propietarios de Madrid ha nombrado una comision para que gestione contra la adopcion del impuesto de 24 por 100 sobre la riqueza territorial.

Estas gestiones serán probablemente inútiles. El Gobierno pide dinero, dinero y más dinero, y aunque los propietarios se arruinen e tregando la cuarta parte del producto de sus fincas, le importa poco.

Sabemos por varios conductos que á la actitud enérgica y resuelta de las tropas que se hallan en Jerez de la Frontera, así como la de sus dignos jefes y oficiales, y á la incansable actividad é inteligencia desplegadas en esta ocasion por el coronel del regimiento infantería de Albuera, que las manda, Sr. Cirlet, se debe que los revoltosos de aquella poblacion no se hayan levantado en armas para secundar, como querian, el movimiento federal que en Paterna y Arcos capitaneaba el jóven Carrasco, y que luego destruyó en Ubrique la columna del coronel Gurrea.

Así lo dice La Correspondencia.

La recluta para el ejército de Cuba ha aumentado estos días de una manera extraordinaria.

Entre los viajeros que venian anteayer en el tren robado cerca de Ciudad Real, se encontraba un catalán que hace 28 años reside en Portugal, sin que jamás le haya ocurrido lance análogo, hasta que al regresar á su patria para visitar á su familia, á penas puso los pies en España le quitaron cuanto traía y le dieron en cambio un susto mayúsculo.

Bueno está el país.

El primer vapor-correo que salga para Cuba, llevará la órden del ministro de Ultramar, autorizando á la junta que administra los bienes embargados á los insurrectos, para que proceda á la venta de los bienes muebles que puedan sufrir desperfectos.

La comision de presupuestos que entiende en el exámen de las obligaciones generales del Estado, acordó en su reunion de anteanoche dejar intacto el pensamiento del ministro de Hacienda, respecto á los resguardos de la Caja de depósitos y la amortizacion de bonos. Introdujo ligeras modificaciones respecto á obligacion de ferro-carriles, y aumentó el interés por la deuda flotante.

Los carlistas en sus partes oficiales se suponen dueños de toda la provincia de Gerona, excepto la capital, Figueras y Olot. En Lérida seguian organizándose los reclutas y en Tarragona tomaba nuevo incremento la rebelion.

Lo que no dicen los partes oficiales de los carlistas es dónde está establecido su cuartel general y á qué distancia oye las balas su general en jefe D. Alfonso.

Despues de un decreto sobre una competencia mal formada, la Gaceta publica otro del ministerio de Fomento concediendo la gran cruz de la órden civil de María Victoria á don Lucio del Valle.

La comision parlamentaria nombrada para examinar el proyecto de ley sobre organizacion del ejército y abolicion de las quintas, ha presentado su dictámen á la mesa del Congreso.

La comision, en su trabajo, se aparta bastante del proyecto del Gobierno, con quien no ha podido ponerse de acuerdo.

Podrá ser verdad, pero á nosotros nos parece inverosímil que se haya dado por los altos centros del carlismo órden de que se disuelvan las partidas de Cataluña.

Sin embargo, meros cronistas, tal como á nosotros llega la noticia, la trasmitimos á nuestros lectores.

Más de 40.000 personas han asistido á la peregrinacion del Santuario de Santa Ana de Auray, en la fiel Bretaña. Ha habido 25.000 comuniones.

El ex-diputado republicano Sr. Estévez, continúa todavía en Despeñaperros al frente de dos partidas numerosas.

La marina española destina los siguientes objetos á la Exposicion de Viena, construidos por el instrumentista del observatorio astronómico de San Fernando. En la seccion de instrumentos precisos, un teodolito, un quintante con su pié y horizonte artificial, un barómetro normal con escala independiente y una coleccion de termómetros; en la seccion de instrumentos náuticos, un barómetro marino, un psicrómetro, una coleccion de anteojos y gemelos, una aguja azimutal, una corredera de patente, un círculo de marcar; y en la seccion de grabados, una coleccion de las publicaciones del depósito hidrográfico.

Por fin, el gran pensador, Sr. Royo y Murciano, rompiendo el dique de su poderosa elocuencia, y atronando el Senado con su estentórea voz, desplegó en la sesion del lunes una pequeña parte de su programa económico, en opuesta contradiccion con los principios liberales.

Este político procaz se ha permitido, haciendo alarde de sentimientos humanitarios, la presentacion de un proyecto de ley sobre establecimiento de Bancos de crédito en las cabezas de distrito, con el fin de atender á las peticiones de préstamos que hagan los agricultores y artesanos.

Nada más absurdo que el modo y forma con que pretende el senador carlista la creacion del capital para funcionar dichos Bancos.

No emplea la suscripcion voluntaria, ni la emision de acciones, ni los demás recursos que la ciencia económica enseña, sino que guiado por su absoluta y satánica soberbia, intenta forzosamente que los contribuyentes satisfagan sobre sus ya crecidas cuotas un impuesto para la formacion del capital de Bancos.

Sin embargo, la pacifísimas Cámara oyó con glacial indiferencia la incorrecta y errónea perorata de este politiquillo, y tomó en consideracion el proyecto pasándole á las secciones para el nombramiento de comision, que indudablemente formulará dictámen contrario á este pensamiento tan raquítico como su autor.

Tambien anunció una interpelecion sobre infraccion del decreto de las Cortes de 6 de Agosto de 1811 y de las leyes aclaratorias sobre señorías de 3 de Mayo de 1823 y 26 de Agosto de 1837, sobre la que llamamos la atencion del señor Montero Rios, á fin de que no sea sorprendido, y la contestacion esté conforme á la jurisprudencia sentada por el Tribunal Supremo en la sentencia dictada en el pleito seguido entre dicho Sr. Royo y el ayuntamiento de Manzanera, provincia de Teruel, sobre mejor derecho al usufructo de los montes que lindan con una finca de dicho señor.

En dichos decreto y leyes apoyó la demanda el Sr. Royo ante la audiencia de Zaragoza y Tribunal Supremo, la que fué denegada en segunda instancia, habiéndose confirmado más tarde el fallo por dicho Supremo Tribunal.

¡Alerta, pueblo de Manzanera!

El Levant Times refiere que el Dr. Grant, miembro de la mision americana en el Cairo, ha descubierto en una sinagoga de los alrededores, cuya construccion debe remontarse á cuarenta y cinco años antes de la destruccion del segundo templo, un manuscrito hebreo, que contiene diversos textos de la Biblia. Estaba cuidadosamente guardado en un nicho practicado en el muro, dos piés encima del suelo. Algunas partes del manuscrito parecen ser muy antiguas.

En el ataque dado á la partida de Chere'o, resultaron tres carlistas muertos, cuatro heridos y veinticuatro prisioneros.

En Toledo han ingresado en caja cuatrocientos quintos, y doscientos en Jaen.

El coronel Teruel sigue mejor de sus heridas.

La Comision de actas no presentará dictámen sobre la de Jerez, interin no se efectúe una reunion de los diputados que componen la misma, para tratar de algunos particulares que se relacionan con la eleccion de aquel distrito.

El día 23 del actual tendrá lugar la subasta de la carretera desde el puente de Buendía (Cuenca) á Sacedon, en la provincia de Guadalajara.

Tambien parece que muy pronto se subastarán las obras que faltan de la de Lerma á San Martín de Ruñales, provincia de Búrgos.

Ayer se reunió la comisión del Senado que entiende del proyecto de ley sobre expropiación forzosa, y mañana volverá a reunirse.

Digno es de llamar la atención un furibundo artículo que *La Igualdad* de ayer publica en contra del Sr. Zorrilla, y en honor de la verdad debemos manifestar que el retrato del héroe de Tablada es de lo más acabado que se ha hecho como pueden ver nuestros lectores en las siguientes líneas: «Si no fuera una verdad de todos reconocida que la actual situación política es la disolución y la ruina de esos partidos medios, liberales platónicos y cuyo sistema político, si así puede llamarse esto, es lo inestable, las mistificaciones y una egoísta conveniencia en todos tiempos y ocasiones, bastaría fijar la vista en el hombre que aparece en primer término, para demostrar estas verdades.

¿Cómo sería posible que este personaje bufo de la política amadeista, que, como particular jamás se distinguió en nada, y que como liberal nada ha hecho ni arriesgado por la causa, siendo su nombre perfectamente desconocido del país por su insignificancia, pudiera dentro de un orden político formal, dentro de unas Cortes serias y verdaderamente elegidas por la nación, ser, no digamos ya presidente del Consejo de ministros, pero ni aun siquiera empleado subalterno en cualquiera dependencia del Estado, si estos cargos hubieran de concederse a la instrucción ó á los merecimientos?

No podemos menos de trazar á grandes rasgos algunos apuntes biográficos de esta verdadera caricatura de nuestras eminencias políticas, para hacer patente la fuerza y arraigo que pueden tener instituciones que á tales gentes recurren y que en tales hombres cifran su sostenimiento, tomados en su mayoría de una hoja, cuyo autor suponemos bien enterado, y hasta ahora por nadie desmentido.

Parece que en el año 1866 comenzó su carrera pública con la dirección de ciertos negocios de crédito, llamados Banco de Proprietarios, á consecuencia de los cuales tuvo que emigrar á Francia, acosado de acreedores y perseguido, por su torpe gestión administrativa, de todos los imponentes de aquella sociedad de crédito.»

En Francia se puso en contacto con el general Prim y otros liberales emigrados, procurando sacar partido de la situación con engaños y vanidades ridículas que hubieron de hacer exclamar un día á aquel desgraciado general que *era un necio, y para él un secreto era un comulgo.*

Favorecido en la revolución del 68 por Prim, sin el que nada sería, ni nunca hubiera salido de su obscuridad y pequeñez, llegó á fuerza de audacia y de cinismo á figurar en todo aquellos puestos en que mejor pudiera lucir las plumas de pavo real, con que procura encubrir su escaso valer con sus febulosos sacrificios en aras de la libertad.

Vemos, pues, desde dónde comienza á elevarse el aventurero, y cuáles son sus medios.

El discurso en la faagata Zaragoza, hablando de moralidad hizo efecto hasta cierto punto; pero todos saben ya lo que son discursos y palabras cuando estas no están apoyadas por los hechos.

Con efecto; á favor de esa atmósfera liberalista y moralizadora con que quiso rodearse, á falta de otros méritos de que carecía, logró seducir los ánimos de la gente radical, comenzando desde entonces una serie de intrigas entre él y su competidor Sagasta, que ha asumido la política de estos tiempos, dando por resultado la división del antiguo partido progresista y el encone y la dispersión de las masas populares que aún esperaban algo de estos hombres.

Llegó un día en que se produjo en tal extremo el desconcierto y desbarajuste entre los partidos de la farsa saboyana, que, derrotado en el Congreso por su propio partido, huyó á Tablada, haciéndose el interesante, con algunos cuentos que circularon aquellos días sobre insultos sufridos y desaires recibidos de la colonia italiana del mismo D. Amadeo.

El solitario de Tablada, el que hoy dice que *está dispuesto á morir como un perro á las puertas de palacio*, no tuvo sin embargo, inconveniente en conspirar en aquel tiempo en el sentido de la revolución armada, que contaba ya con buena parte del grupo radical, y á tal punto estaba comprometido que cuando Rivero le excitó á tomar nuevamente el poder que le ofrecía el saboyano exclamó: *Que no podía aceptar con honra el poder con que se le brindaba.*

Su conducta como particular aventurero y negociante la ha llevado á la gobernación del país, á su partido, al lado de la institución que interesadamente defiende.

Prometió al pueblo solemnemente ciertas reformas libera-

les, ansiosamente esperadas, ha faltado á ellas y quiere imponerse, como los tiranos, con la fuerza y la destrucción, sobre la voluntad popular.

Dividió al partido progresista, no por fines ó planes políticos, que no caben en su hueca cabeza, sino única y exclusivamente por antagonismo y envidia hacia su competidor Sagasta.

Hasta ayer habían ingresado en caja, en el distrito militar de Castilla la Nueva, 841 quintos de los 4.115 á que se eleva el cupo.

El día 15 del corriente se embarcarán en Cádiz para Cuba 400 voluntarios.

Segun cartas que tenemos á la vista, de Gerona, Tarragona y Lérida, la facción carlista ha aumentado considerablemente en estos últimos días, y en una de dichas cartas se hace subir á 2.000 el número de quintos reclutados por las partidas receptoras de Saballs.

Este había dispuesto que con preferencia á todo servicio se procediese por sus subalternos á la organización é instrucción en el manejo del arma de todos los reclutas que aumentan sus filas, lo cual se está verificando por pequeños pelotones, sin que nadie les moleste en lo más mínimo.

También nos dicen que, por efecto de la escasesima concurrencia de quintos á las referidas capitales, las diputaciones se ven precisadas á suspender sus trabajos para la entrega en caja del actual reemplazo.

Ayer á las dos de la tarde salió el vapor *Sajonia*, de la compañía de vapores-correos hamburgo americanos, para la Habana y Nueva-Orleans, conduciendo 624 pasajeros.

En Zaragoza circulaban rumores de haberse alterado gravemente el orden en Barbastro.

Segun leemos en un periódico de Lisboa, han abandonado la capital muchos emigrados españoles.

El pago de las suscripciones al empréstito de 250 millones de pesetas, que se realiza en Amsterdam, ha de hacerse á razón de 51 peniques por peso, en letras sobre Londres, á la vista, ó en florines al tipo corriente de los giros timbrados sobre Londres, á la vista.

La célebre frase de Eugenio Pelletan, «El mundo marcha», que hoy recuerda, bien inoportunamente por cierto, *El Imparcial*, debemos traducirla en español del modo siguiente: «El robo marcha.»

Cuando más se proclaman los derechos individuales más riesgos corren la seguridad individual, la propiedad y todo. Y como prueba de eso al canto, damos la noticia de haber sido robada anteanoche en la estación de la Cañada, entre Córdoba y Belmez, el correo de Andalucía llegado ayer á esta corte.

Segun parece, seis ó siete hombres armados se habían presentado en la estación, sorprendiendo y maniatando á los empleados y dependientes de ella, y cuando llegó el tren robaron á los pasajeros y parte de la correspondencia. Lo dicho, «el robo marcha.»

Sigue marchando el mundo. Y hé aquí el modo que tiene de marchar:

Un viajero que llegó ayer procedente de Zaragoza, dice el mismísimo *Imparcial*, nos ha referido algunos detalles acerca de la detención del tren-correo en Bubiaca.

Apenas entró el tren en la estación, un grupo de ocho hombres desaharrados, con armas viejas, se acercó á la máquina intimidando al que la dirigía para que no continuase la marcha.

El maquinista, por su parte, creyó al principio que la línea telegráfica se hallaba cortada, y presumió que lo mismo sucedería con la ferrea, por cuya razón no intentó siquiera seguir más adelante.

Entretanto los viajeros observaron en la parte alta del pueblo dos ginetes con boina blanca que conversaban muy amigable y confiadamente con un sacerdote que, á juzgar por el traje, era el párroco del pueblo.

Al mismo tiempo varios carlistas, hasta el número de 18, iban pasando á los lados del tren apuntando con las armas para que nadie bajara, pero todos los viajeros notaron que

cuando á los innumerables soles diseminados por los espacios se le compara, como la fosforescente estela tendida por el remo ó por la quilla sobre las aguas del mar; en este planeta, compuesto de lavas frías, de cenizas apagadas, de faunas y floras muertas, nacemos sin que se consulte nuestra voluntad, sin que se midan nuestras fuerzas; crecemos, en medio de la guerra universal, en campo de batalla donde todos los seres se destrozan y se aniquilan mutuamente por conservar el dolor de la vida; somos juguete de elementos y de energías que cumplen su destino fatal sin curarse de nosotros pobres, hijos del amor, engendrados para pasto de la muerte; deseamos á la vanidad y el desencanto del deseo cumplido jamás nos curan de desear, y desear eternamente, nuevos desengaños; llevamos arriba en el cerebro, el peso de un pensamiento infinito que abruma, y calcina y descompone su incierta base, el pobre organismo, frágil eslabon de inmensa cadena suspendida entre dos insondables abismos, entre la nada en que estábamos ayer y la nada en que estaremos mañana; vivimos, pobres naufragos, entre huracanes de pasiones, con la espina del dolor clavada al corazón, viendo nuestros semejantes retorcerse de dolor, tender los brazos suplicantes al implacable cielo, llorar en continuas congojas, anegarse en el sepulcro; y nos agarramos con ambas manos furiosamente al combatido é inhabitable escollo de nuestra dolorosa existencia.

Si merecíamos la muerte, ¿por qué nos dieron la vida? Si éramos un animal reducido como el castor á fabricar su vivienda, como el gusano de seda á tejer su vestidura, ¿por qué no nos pusieron en la mente la idea de lo infinito y en el pecho el anhelo

de que la gente desaharrada más que hombres de guerra eran seres inofensivos, no muy poseídos de su serenidad.

Comunicados los avisos á la estación próxima, y convenidos los jefes del tren de que no había interrupción alguna en la línea, continuó el tren su marcha sin que los carlistas cometieran ningún atentado.

Si esto llegase á noticia de Pelletan, ¿qué diría sobre la manera con que aplica su célebre frase el diario de la plazuela de Matute?

El centro Hispano-ultramariano nombró ayer una comisión que se acercara al régio alcázar á pedir una audiencia al rey. Esta comisión tuvo el sentimiento de saber que el rey se había acostado algo indispuerto y rogó que se le permitiera volver hoy, por si era posible hacer presente al soberano la exposición de sentimientos de las más importantes provincias de España.

El museo arqueológico de París ha costado un mapa de Africa tal como era durante la dominación romana. Esta obra ha sido llevada á cabo por los geógrafos militares del cuerpo de Estado Mayor.

A cinco millones de pesetas han descendido durante el mes de Setiembre último los valores importados del extranjero por nuestras aduanas. Es ocioso todo comentario.

Anteanoche ha sido robado cerca de Ciudad-Real uno de los trenes de la línea de Extremadura: los ladrones, en número de 10, sorprendieron al jefe de la estación y á los empleados, y después de atrios esperaron la llegada de los viajeros, á los cuales los desaharraron por completo, reuniendo, segun se dice, una cantidad de 10.000 duros, entre los cuales se cuentan algunos fondos de la empresa.

Entre las personas robadas se halla la esposa de un redactor de *La Correspondencia*, una señora portuguesa y un comerciante marroquí, al cual quitaron 30.000 rs.

De seguro que este último echará de menos los despoblados del Rif, donde habrá viajado con menos riesgo que en España, durante la dominación radicalista.

Es probable que los tres turnos contra la totalidad del proyecto de obligaciones eclesiásticas, los consuman en el Senado el marqués de Birzallana, el Sr. Calderon Collantes y el Sr. Cala.

Una partida republicana fué batida y dispersada anteaer en Ullastrell, por la columna del brigadier Macías, haciéndola 34 prisioneros y cogiéndola varias armas, un caballo, una bandera y varios efectos de guerra.

Ayer se ha reunido en el Senado la comisión que entiende de la proposición de ley para que se apliquen á las obras del puerto de Ceuta las economías que resulten del abandono del Peñon de la Gómera.

Ayer se aseguraba que los facciosos que penetraron en Manresa, hicieron prisionero en un tren que llegaba á aquella estación, al coronel de Calatrava, Sr. Rokiski. No sabemos si se confirmará la noticia.

Dícese que el domingo se verificará la manifestación contra las reformas de ultramar, yendo una comisión á entregar al rey una exposición sobre el asunto.

ÚLTIMA HORA.

Se asegura con referencia á datos oficiales, que de un día á otra aparecerá en la *Gaceta* el decreto planteando en Puerto-Rico la ley provincial y municipal, que ya está sancionada por el rey.

Suprimimos los comentarios, consignando solamente, que un Gobierno como el radical, que se atreve á desoir los lamentos que contra tal medida se levantan de todos los ámbitos de la monarquía, no merece más que el desprecio público y el anatema

de la absoluta perfección? Si habíamos de acostarnos en sueño eterno sobre la tierra, ¿por qué afligirnos con la esperanza de la inmortalidad? Esto no tiene ni consuelo, ni respuesta. Vivireis en el pensamiento y en la memoria, y en el corazón de los vuestros, nos dicen: ¡Ilusión! Se borra hasta el recuerdo de los seres queridos, las lágrimas se evaporan, el dolor se embota, y el espectáculo de la vida nos aparta del frío y del silencio de la muerte. Si el corazón padece mucho por la ausencia de un sér querido, le sigue pronto, sobre todo cuando no puede abrirse á nuevos afectos.

Vivireis en la historia, nos repiten. ¿En la historia? Cread como Guillermo Tell Suiza libre al pié de las montañas, en el borde de los lagos alpestres, para que aún tiempo la bendigan el espíritu y la naturaleza; redimid como el Cid de España con vuestras hazanas y vuestros sacrificios; la obra, que habeis hecho, por su magnitud daña vuestra inmortalidad; á los pocos siglos la crearán mentida, y la crítica borrará vuestra memoria y convertirá en mitho vuestro nombre. En la tierra vivireis, en la tierra inmortal, en la tierra imperecedera, añaden los apologistas de la muerte completa. ¿Inmortal la tierra? ¿Imperecedera la tierra? Á nuestra misma vista se han apagado estrellas en las costelaciones. Nuestro planeta va quizás desposado con un cadáver, con la luna.

Parte del sol fuimos, brillante como el sol en la inmensidad y hoy somos frío satélite del sol, necesitados para vivir de su amor y de su lumbré. ¿Quién sabe si mañana este calor nos faltará? Y cuando la tierra se haya gastado y deshecho, ninguno fragmento quedará de nuestras estatuas, nin-

gun matiz de nuestros cuadros, ningún residuo de nuestras obras, ningún eco de nuestra palabra, y los habitantes de otros mundos sabrán de vosotros lo que nosotros sabemos del anillo de Saturno, y nos mirarán pasar como nosotros miramos al aeroflito, que rodando en la inmensidad, se enciende fugazmente al beso de nuestra atmósfera.

Se han presentado á ofrecer sus servicios en el ministerio de la Guerra los generales duque de la Torre, Topete, Sanz, Cervino y otros amigos nuestros.

Al personarse en aquel departamento se encontraron en él los directores de las armas y á los generales Baldrich, Ruiz Zorrilla y la Rigada, que lo es de Marina.

La guardia de palacio ha sido reforzada con un batallón.

Las fuerzas del Gobierno se han posesionado de varios edificios, entre ellos el Congreso, donde hay caballería y un batallón de cazadores; la presidencia del Consejo; el ministerio de la Gobernación y el ayuntamiento.

El ministerio de Marina está custodiado por jefes, oficiales y soldados dependientes de él.

El ministerio de la Guerra, á pasar de la guardia que tiene en la verja, ha puesto tal número de centinelas en la escalera interior, que casi se hace imposible el ascenso hasta el departamento del general Córdova, que dicho sea de paso, se encuentra enfermo.

Fuerzas del ejército y milicia crecían en diferentes direcciones.

El general Pavía, gobernador militar de Madrid, ha recorrido la población de paisano, con una regular escolta en el mismo traje.

Se nos dice que hay que lamentar algunas desgracias por parte de las fuerzas del Gobierno y de los insurrectos.

Ayer tarde aseguraba á un amigo nuestro el célebre gobernador Mata que *nunca estaba el orden tan asegurado como ahora.*

En efecto, los hechos lo han confirmado. ¿Qué gobernador y qué Gobierno!

Parece que ha sido muerto el cobero de un ministro, que sufrió una descarga al conducir el carruaje por una calle no muy céntrica.

No queremos decir nada mas sobre este asunto, pues como no somos de los impresionables no debemos hacernos eco de rumores que tal vez sean infundados, y más cuando de ser ciertos pueden ser origen de acerbas censuras.

Un batallón de ingenieros se encuentra situado en la Puerta del Sol, donde ha tomado todas las avenidas.

Son las seis de la mañana.

En el momento en que escribimos estas líneas, parece que aún continúa alguno que otro disparo en los barrios bajos.

Hay temores, fundados quizás, de que al amanecer se reproduzcan los desórdenes de que nos ocupamos, y que han causado tan natural alarma.

gun matiz de nuestros cuadros, ningún residuo de nuestras obras, ningún eco de nuestra palabra, y los habitantes de otros mundos sabrán de vosotros lo que nosotros sabemos del anillo de Saturno, y nos mirarán pasar como nosotros miramos al aeroflito, que rodando en la inmensidad, se enciende fugazmente al beso de nuestra atmósfera.

Así, cuantas veces en presencia de frío cadáver me hallo, siento avivarse mi fé, jamás perdida, mi fé en la espiritualidad y en la inmortalidad del alma. El esfuerzo mayor de la naturaleza, su obra más perfecta, la personalidad humana, con la razón, y la conciencia, y la voluntad, no muere al morir este cuerpo, sujeto á todas las leyes fatales y á todas las necesidades imperiosas de la vida animal. Ninguna porción de la materia se aniquila; y habría de extinguirse para siempre la luz más viva del cosmo, la luz de la inteligencia? El universo se compone de materia y fuerza; la humanidad de cuerpo y espíritu. Los elementos más impalpables del universo, el calor, la electricidad, el magnetismo, no llegan, no llegarán á esta etérea inmortal esencia que se llama la idea. Conocemos en la idea lo infinito, porque lo poseemos, porque es el dominio de nuestra alma. Yo no he visto, no, este sér de pensamientos inmensos, de sed inextinguible, de amor eterno, de vida imperecedera que se llama espíritu, no lo he visto, pero tampoco he visto la justicia, tampoco la bondad en esencia, tampoco lo infinitamente pequeño é indivisible en el seno de la materia. Creo, pues, en la inmortalidad.

(Se continuará.)

FOLLETIN.

ESTUDIOS CRÍTICOS
sobre el señor Aparisi y Guijarro
POR
DON EMILIO CASTELAR.

(CONTINUACION).

frialidad del sabio que analiza, sino con el calor del artista que redime y purifica.

Llena de ideas la mente, de afectos el corazón, interesado ya como en causa propia, emprendía aquellas defensas, modelos de elocuencia, donde con aparente desorden y verdadero arte, pasaba de las pruebas legales á las pruebas morales; de las pruebas morales á las reflexiones filosóficas; de las reflexiones filosóficas á la contemplación de la naturaleza humana en los extravíos de su voluntad, en los desmayos de su conciencia; y cuando todo estaba agotado, insinuábase en el corazón de sus jueces, llamaba á sus sentimientos, ponía lágrimas en su voz, patético arrebató en la elocuencia, trasfigurábase hasta tocar á los límites donde le es dado alcanzar la palabra humana, envolvía al tribunal y al público entre las ráfagas abrasadoras de sus ideas enrojadas en la más pura caridad, y acababa por arrancar su victima al verdugo, su triste presa á la muerte.

Y tanta elocuencia, tanto amor, tanta grandeza han concluido; porque algunos sorbos de sangre rompieron su cauce, é inundaron el cerebro de ese hombre. ¡Miserable naturaleza nuestra! En este planeta llamado tierra, átomo de esa nebulosa que compone nuestro sistema solar, el cual es tan breve,

Table with financial data including 'FONDOS PÚBLICOS', 'ULTIMOS PRECIOS', and various market listings.

DESPACHOS TELEGRAFICOS: PARIS 10.—La comision Dufaure ha aprobado ayer una proposicion del Sr. Fournier...

Y que no hay un reino ya en tan desgraciada tierra sin dar guerra? Quién duda que este burdel se debe a la diplomacia...

Cupon de bonos vencido el 31 de Junio último, carpeta 272 y 273... SANTO DE HOY: Nuestra Señora de Guadalupe de México y San Constantino...

GACETILLA: El mayor mal de los males.... ¡adelante, radicales! Quién duda que todo está por sus inicuos resortes...

La nueva empresa del teatro de Novedades ha contratado a los aplaudidos artistas Mies, Adelfa y Pilar...

TEATRO NACIONAL DE LA OPERA.—A las 8.—Funcion 45 de abono... TEATRO ESPAÑOL.—A las 8.—Funcion 90 de abono...

SECCION DE ANUNCIOS

SIN IGUAL. POLVOS HIGIENICO-DENTIFRICOS DE ESPUMA DE CORAL. Importados a la Gran Bretaña del Celeste Imperio...

UNICO REMEDIO CONOCIDO EN LA TIERRA PARA LOS CALVOS CANOS Y ALOPETICOS. EL ACEITE DE BELLOTAS CON SAVIN DE COCO...

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA. PERIÓDICO ESPECIAL PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS. Las modas más recientes, representadas por los figurines iluminados...

PRINCIPALES LINEAS FERREAS DE ESPAÑA.—PRECIOS Y DISTANCIAS KILOMÉTRICAS.

Large table with multiple columns listing railway routes (e.g., MADRID A SAN SEBASTIAN, MADRID A ZAMORA) and their respective fares and distances.